

Antonio Gramsci

Se cree que, una vez planteado el principio de la homogeneidad de un grupo, la obediencia no sólo debe ser automática y existir sin una demostración de su "necesidad" y racionalidad, sino que debe ser también indiscutible (algunos piensan y lo que es peor, actúan según este pensamiento, que la obediencia 'vendrá' sin ser exigida, sin que sea indicada la vía a seguir). Es difícil extinguir de los dirigentes la convicción de que una cosa será hecha porque el dirigente considera justo y racional que así sea."

Esso lo escribió el revolucionario Antonio Gramsci en su obra *Maoísmo y Lenin. Notas para una teoría política marxista*.

¿Quién fue Antonio Gramsci?

Fue un notable revolucionario italiano, un eminente teórico del marxismo que enfocó con mándra nueva la teoría de la praxis -el marxismo leninismo- en los momentos en que el fascismo comenzaba su ascenso. Su obra revitalizó al marxismo, proponiendo repensar de manera orgánica y sistemática la filosofía de la praxis para hacer universal la obra de Marx y Engels, teniendo en cuenta más bien lo implícito en los escritos de Marx, Lenin y otros pensadores que lo dicho expresamente.

Su vida fue difícil: Su obra perdida.

Nació en el pueblo de Alce, en la isla de Cerdeña, Italia. Tuvo una infancia muy dura. Su familia -sus padres y siete hermanos- debido a la pobreza laboraba en diferentes actividades para obtener el sustento diario. Antonio debió trabajar desde los 11 años. Las faenas eran pesadas y él era frágil, de mala salud y tenía serios problemas en la columna vertebral, que se había fracturado en una caída.

Desde pequeño mostró gran interés por estudiar. Cursó la educación primaria en la escuela de Santa Lussurgiu; la secundaria, en un liceo de Cagliari, capital de Cerdeña. Recibió el título de bachiller el 30 de septiembre de 1911. En la Universidad de Turín, ingresó en la Facultad de Letras. Vivió



en esa ciudad miserabilmente. Tenía una beca pero debía trabajar para subsistir.

En Turín -junto con estudiantes- tomó contacto con el movimiento obrero. Por ese tiempo, se comienza a convencer que la única solución es la revolución proletaria. El 11 de noviembre de 1914, al finalizar sus estudios universitarios, optó por la actividad revolucionaria. Se inscribe en el Partido Socialista. Cuando se produjo la reunión de los dirigentes de la Segunda Internacional, se adhiere a las posiciones de León y los bolcheviques.

Antonio Gramsci se dedicó a educar a los cuadros obreros de Turín en los principios de la lucha contra el reformismo. Pronosticó se convertiría en el dirigente socialista más querido de la ciudad.

En agosto de 1917 participó en la fallida insurrección de los trabajadores turineses; en cinco días de lucha armada, cayeron 500 obreros. Después, fue elegido secretario del PS de Turín. Pero cada vez se afianzaban más sus diferencias con la dirección nacional del partido.

El 1° de mayo de 1919 se inició la publicación de *L'Ordine Nuovo*, órgano del PS. Junto con Palmiro Togliatti -como lo relata el propio Gramsci- dieron un "golpe de es-

tado" y se tornaron la redacción del periódico, que se transformó en el órgano de los "comités de fábrica" (triplice italiana de los soviets). *L'Ordine Nuovo* se convirtió en motor del movimiento obrero de Turín. Impulsó y guió la gran huelga de abril de 1920, la ocupación de las fábricas en septiembre de ese año y la fracasada huelga de abril de 1921.

La obra teórica y práctica de Gramsci condujo a la fundación del Partido Comunista Italiano, que tuvo lugar el 21 de enero de 1921 en la ciudad de Líorna.

En su segundo congreso, celebrado en marzo de 1922, el PCI designó a Antonio Gramsci su representante ante la Internacional Comunista, en la capital soviética. En ese mismo año, participó en el IV Congreso de la organización comunista mundial. Al año siguiente se casó en Moscú, con Giulia Schucht, con quien tuvo dos hijos: Delia y Giuliano. Poco después se trasladó a Viena. En la capital austriaca propuso el nombre para el nuevo periódico del PCI: *L'Unità*, cuyo primer número apareció el 12 de febrero de 1924. En carta que envió desde Viena, argumentó su proposición: "...La clase obrera, el partido de la clase obrera, no podrá llevar a cabo su tarea his-

tórica si no pone por delante, si no tiene el acierto, de asentar un golpe mortal al fascismo, no podrá plantear la edificación de un 'orden nuevo', de un Estado obrero, si no sabemos conquistar y conservar como el bien supremo, la unidad".

En las elecciones parlamentarias de abril de 1924, Antonio Gramsci es elegido diputado.

Berilio Massolini, un ex socialista que había sido designado por el rey Víctor Manuel III como primer ministro en 1922, fue transformándose en dictador fascista. En 1925 inició una feroz represión contra el pueblo. El 3 de enero de ese año, anuló sus leyes de excepción. Los comunistas fueron sus primeras víctimas. El PCI pasó a la clandestinidad. Gramsci estuvo en las primeras filas de la lucha antifascista. El 8 de noviembre de 1926 fue arrestado; comenzó así su peregrinar de cárcel en cárcel. Primero, en espera del proceso; luego, para cumplir condena. El proceso se desarrolló del 28 de mayo al 4 de junio de 1928. Se le condenó a 20 años, 4 meses y 5 días de prisión. En verdad, fue condenado a morir lentamente, por las terribles condiciones carcelarias y su precaria salud.

A pesar de todas las dificultades, Antonio Gramsci dedicó sus años de prisión a la meditación y a escribir su obra cumbre conocida como *Los cuadernos de la cárcel*. Alcanzó a escribir 33 cuadernos.

En 1933 enfermó gravemente. Murió el 27 de abril de 1937 en la clínica Quisisana, de Roma, una semana después de quedar en libertad.

Entre los muchos temas abordados por Antonio Gramsci en *Los cuadernos de la cárcel* se encuentra la formación de los intelectuales. Allí escribió:

"El modo de ser del nuevo intelectual no puede consistir en la elocuencia como motor externo y momentáneo de afectos y pasiones, sino en enlazarse activamente en la vida práctica como constructor, organizador y persuasor constante -pero no por orden y, con todo, remontándose por encima del espíritu abstracto matemático, de la técnica-trabajo, se llega a la técnica-ciencia sin la cual se es 'especialista', pero no se es 'dirigente' (especialista + político)" ●

IVAN LJUBETIC VARGAS

Antonio Gramsci [artículo] Iván Ljubetic Vargas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ljubetic Vargas, Iván

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Antonio Gramsci [artículo] Iván Ljubetic Vargas.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa